

# El Diario de Huesca

Periódico liberal :: Fundado por don Manuel Cano Nogués

Año LVII || Jueves 16 de Abril de 1931 || Redacción y Administración Coto bajo, 4 || Núm. 17.667

LA REPUBLICA TRIUNFANTE

Por voluntad popular y dentro del mayor orden, en Huesca queda proclamada la República

Manifestaciones de entusiasmo : En el Ayuntamiento, Diputación y Gobierno civil, es colocada la bandera tricolor : Se nombra gobernador civil popular, alcalde y presidente de la Diputación : El día 14, en medio de estas hondas emociones, transcurrió pacíficamente

## LIBERACION

«Des habien dicho tantas cosas se habia burlado: en tantos tonos de nuestra incapacidad de gobernar, que en muchos momentos los capitales salieron en el más hondo pesimismo, perdieron la fe en nuestras fuerzas y fingieron a poner el veto cierto que nuestro triunfo era una excepción en el conjunto europeo.»

«Solo de dos maneras se obligan los gobiernos a nosotros, o en caso de guerra y superior protección, o con violencias extremas: ¿dónde está? ¿Civismo en una infancia: ¿cómo? ¿Gobernamos una excepción?»

«Ciertamente óramos, somos una excepción, y no en Europa, sino en todo el mundo, que hoy nos salvó. No es posible sino abogar lo esencial, no podemos todavía vencer la aversión, los que realmente sublevar nuestra conciencia política en la España del 17, los que sólo hemos vivido en la España política del siglo XX.»

«La jornada del pasado martes fue gloriosa y su paso dejará huellas en la Historia nacional: halla páginas de exaltación ciudadana. Y se dijo el caso de que la jornada se desarrolló con orden cierto admirable, ante el convencimiento de que se cumplía con un sagrado deber, reflejo de la verdadera voluntad nacional.»

«La Huesca revolucionaria y de salvada de redención y de justicia, se ha mostrado con toda la fuerza de su aspiración de libertad.»

«La Redacción de este periódico saluda al Gobierno provisional y a las autoridades republicanas, segura de que han de responder con hechos a los deseos de una fuerza popular que ahora se manifiesta tan potente y arrolladora.»

«sus puertas, excepto las ferias».

**Homenaje a los capitanes Galán y García Hernández**

«Manifestaciones populares»

«A las tres y media de la noche, el Comité republicano fue llamado por el gobernador al señor Srta. Viana, quien les comunicó que los militares habían renunciado y que esperaba la confirmación de los sucesos de obediencia.»

«que se habían posesionado del Ayuntamiento y Diputación y era un momento crítico.»

«Llamó entonces al gobernador al ministro de la Gobernación, desde donde se dijo que el ministro estaba en Daxos y no podía por tanto comparecer a la reunión.»

«Entre tanto, la efervescencia en la calle era enorme y la presencia del Comité crecía por momentos. El gobernador les dio una orden y dijo que de ninguna manera quería hacerse de la fuerza y que en consecuencia se lo ordenaba de Madrid instándole al mando al Gobierno militar.»

# De Jaca a la República

diciembre de 1930 - abril de 1931

## Ciclo de conferencias

coordinado por Víctor Pardo Lancina



© Fotografías: Fondo ESCAGO y Fundación Ramón y Katia Acín



90.º aniversario de la proclamación de la Segunda República Española

### Lugar

Centro Cultural Manuel Benito Moliner (antiguo Matadero)  
Plaza Alcalde José Luis Rubió, s/n

### Medidas Covid-19

Aforo limitado

Entrada libre con inscripción previa a cada sesión reservando invitación en

<https://www.huesca.es/areas/cultura/programacion/venta-de-entradas-online>

Huesca  
Abril de 2021  
13 | 14 | 15 | 17



IEA  
Instituto de Estudios Aroaragoneses

DIPUTACIÓN DE HUESCA

La sublevación de Jaca de diciembre de 1930 constituye uno de los episodios históricos más relevantes en la crónica del siglo xx español. La fallida asonada militar protagonizada por los capitanes Fermín Galán Rodríguez (San Fernando, Cádiz, 1899 – Huesca, 1930) y Ángel García Hernández (Vitoria, 1900 – Huesca, 1930) les costará la vida tras la sentencia dictada por un tribunal militar en Huesca, pero será, al tiempo, la antesala de la llegada de la Segunda República el 14 de abril de 1931.

Este ciclo de conferencias viene a rememorar el episodio revolucionario vivido en Jaca así como a conmemorar el 90.º aniversario de la proclamación de la Segunda República tras las elecciones municipales del 12 de abril,

acontecimiento que devino en fiesta popular y determinó el fin del reinado de Alfonso XIII, que tomó el camino del exilio.

Ponencias, coloquios, documentales de enorme interés sociológico y una visita guiada al cementerio municipal de Huesca, en el que reposan los restos de los héroes de Jaca, conforman esta propuesta con la que el Instituto de Estudios Altoaragoneses de la Diputación Provincial de Huesca contribuye, con rigor crítico y perspectiva, a la divulgación de un tiempo que anunció enormes reformas sociales y políticas, si bien fueron trágicamente estranguladas poco más tarde sin haber tenido la oportunidad de ofrecer todos los frutos augurados.



**13 de abril | 19 h**

**Recuperar la memoria.**

**Fermín Galán: la película de la sublevación de Jaca**

**Ponentes:** Ana Asión Suñer, profesora de la Universidad de Zaragoza, y Antonio Tausiet Carlés, escritor y cineasta.

**Presenta:** Alberto Sabio Alcutén, director del IEA / Diputación de Huesca.

**Proyección de la película *Proclamación de la Segunda República española*.** (Título atribuido).

Documental sobre los primeros momentos de la Segunda República, con imágenes inéditas rodadas en la Puerta del Sol el 14 y el 15 de abril de 1931. 14 min. Filmoteca Española / Reproducción digital a partir del archivo de la colección del George Eastman Museum.

**14 de abril | 19 h**

**La sublevación de Jaca: actores, escenarios, relatos**

**Ponente:** Víctor Pardo Lancina, periodista.

**Presenta:** Irene Abad Buil, doctora en Historia por la Universidad de Zaragoza.

**Proyección de los documentales:**

***Proclamación de la Segunda República Española.***

(Archivo histórico, 1931). 9 min.

***Proclamación de la Segunda República en Madrid.***

(Jorro). 8 min.

***Salida de palacio de Alfonso XIII.*** 1 min.

Materiales audiovisuales. Filmoteca Española.

**15 de abril | 19 h**

**Crisis de la segunda Restauración**

**Ponente:** Javier Pérez Royo, jurista y catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad de Sevilla.

**Presenta:** Víctor Pardo Lancina, periodista.



**El sábado 17 de abril** tendrá lugar un acto conmemorativo en el cementerio de Huesca.

**Visita guiada** a partir de las 12 h, a cargo de Víctor Pardo Lancina.